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ÉDITORIAL
Jeanne Jugan, cette sainte du 19ème siècle, 
qui s’est mise radicalement au service de per-
sonnes âgées dans la nécessité…et qui parle 
aujourd’hui à  Saint Jean Espérance 

Pourquoi parlez-vous de sainte Jeanne Jugan, 
originaire de Cancale, près de St Malo et fon-
datrice de la Congrégation des petites sœurs 
des pauvres ?

C’est parce qu’elle est devenue, depuis l’an 2000, 
la copatronne de notre association saint Jean 
Espérance. Par quel hasard ? L’autel de la cha-
pelle des Besses à Pellevoisin venait d’être refait 
à neuf et il a été demandé à Monseigneur Pla-
teau, archevêque de Bourges à ce moment-là, de 
venir le consacrer comme cela se fait pour tous 
les autels. Il proposa d’enfermer dans cet autel 
une relique d’un saint qu’il avait en sa possession 
(mettre une relique d’un saint dans les autels est 
aussi une tradition dans l’Eglise). Cette relique 
était celle de Sainte Jeanne Jugan, originaire de 
Cancale, mais c’est à Saint Servan, petit village 
à côté de Cancale, qu’elle a ouvert sa première 
maison pour l’accueil de personnes âgées. Et 
Monseigneur Plateau est né à Saint Servan ! Il 
a donc vécu son enfance baignée par ce que 
l’on pouvait raconter sur cette impressionnante 
sainte cancalaise. 

Ce hasard n’en était pas tout à fait un pour Dieu 
qui dans sa Providence voulait que Jeanne Jugan 
puisse veiller sur cette œuvre St Jean Espérance 
et chacun des accueillis. Un signe qu’elle donna 
tout de suite après la consécration de l’autel des 
Besses fut de rétablir les finances de l’œuvre 
qui était au plus mal : le bateau commençait à 
sombrer. Nous savons que Jeanne était devenue 
experte pour faire du porte à porte en vue de 
récolter des fonds pour ses petits vieux : elle 
était issue d’un milieu très pauvre et n’avait donc 
aucune ressource personnelle, son seul appui, la 
confiance en Dieu providence. L’histoire raconte 
que lors d’une de ses tournées de récolte de 
fonds, elle tomba sur un homme qui face à 
son insistance, lui colla une ba�e et Jeanne de 
répondre immédiatement « ça c’est pour moi, et 
pour mes pauvres ? »

Mais entre Jeanne et St Jean Espérance il y a 
bien plus qu’une histoire financière, il y a une 
attention d’une femme qui a été touchée par 
une pauvreté de son temps, au lendemain de la 
Révolution française. Cette attention, elle la porte 
sur « les petits et les faibles » de notre associa-
tion. Elle les choisit comme la Vierge Marie le dira 
à Pellevoisin : « je choisi les petits et les faibles 
pour ma gloire ». 
Jeanne a vécu dans une famille de pêcheur, elle 
voit son père disparaitre en mer alors qu’elle n’a 
que 4 ans. Elle connait la pauvreté matérielle et 
Dieu lui forge un cœur de pauvre qui lui donne 
d’avoir une confiance folle en la Providence. 
Cette pauvreté lui donne une grande sensibilité 
pour les vieillards qui sont rejetés et abandonnés 
et une grande force intérieure pour prendre soin 
d’eux : à sa mort en 1879, alors qu’elle a 86 ans, 
la Congrégation des petites sœurs des pauvres 
comptent 20500 personnes accueillies et 2488 
religieuses pour en prendre soin !

Que dit Jeanne aujourd’hui à St Jean Espérance ? 
-Pour ce qui est des finances, souci récurrent 
dans nos maisons : « La Providence ne vous fera 
pas défaut, elle est un peu comme un visiteur : il 
s’annonce, on sait qu’il viendra. La Providence n’a 
pas besoin de s’annoncer, on est certain qu’elle 
viendra et qu’elle interviendra dans notre vie 
quotidienne dès que ce sera nécessaire. »
Mais comment le savez-vous Jeanne ? « C’est 
Jésus lui-même qui l’a dit : N’allez donc pas vous 
inquiéter et dire : que mangerons-nous ou que 
boirons nous ? ou : de quoi nous vêtirons nous 
? Votre Père céleste sait que tout cela vous est 
nécessaire. » (Mt6,31)
-Pour ce qui est de l’accueil des jeunes dans nos 
maisons : « Lorsque vous serez auprès d’eux, 
vous les soignerez bien, car c’est Jésus que vous 
soignerez en eux, ce sont les membres sou�rants 
de notre Seigneur. Si nous pensons à ces paroles 
de Jésus : « Tout ce que vous faites au plus petit 
d’entre les miens, c’est à moi que vous le faites » 
cela vous aidera dans le service de vos jeunes 
accueillis, il faut voir en eux Jésus car ils sont les 
porte-voix du Bon Dieu. »
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Et la vie dans nos maisons, qu’en dites-vous ?
« Vous savez, dans ma jeunesse j’ai été formé 
par St Jean Eudes qui avait un amour pour la 
sainte famille. Voyez comme dans cette famille 
ils s’aimaient. Quelle bonne figure ils avaient, avec 
quelle bonté, quelle douceur ils se parlaient. Dans 
votre petite famille, il faut qu’il en soit ainsi. Vous 
devez vous entre-aimer comme eux. Il faut que 
chacun tente de rendre l’autre heureux. Votre 
devise dit bien : « vivre heureux sans drogue ». 
Grâce à vous, que chacun puisse être heureux 
sans drogue. »

« Je rajoute que dans la Sainte Famille il n’y a pas 
seulement la bonne entente, il y a aussi le travail. 
C’est pour cela que dans vos maisons il doit aussi 
y avoir le travail. La sainte Vierge a été pauvre : 
elle nous apprend l’ordre, la propreté car s’il n’y 
a pas d’ordre, de propreté, la pauvreté est bien 
mal gardée. La sainte Vierge faisait comme les 
pauvres, elle ne perdait pas de temps. »
-La Vierge Marie, que peut-elle faire à St Jean 
Espérance ? « J’avais toujours mon chapelet avec 
moi quand je partais quêter. Il est important de le 
réciter car par l’Ave Maria je suis sûre que nous 
irons au paradis. Nos prières peuvent passer par 
elle, mais c’est à Jésus qu’elles s’adressent. Vous 
pouvez dire à la Vierge Marie : "Faites que celui 
qui, pour nous, a voulu naître de vous, reçoive par 
vous nos humbles prières". 

Et je vous invite à souvent lui dire quand vous 
rencontrez des difficultés ou des décourage-
ments : O Marie, vous savez que vous êtes ma 
Mère, ne m’abandonnez pas ! »
Sainte Jeanne Jugan, continuez de veiller avec 
tendresse sur chacun des membres de St Jean 
Espérance : les jeunes accueillis comme les frères 
et les laïcs qui les accompagnent, les membres 
du Conseil d’administration comme les bénévoles 
et les bienfaiteurs ! 

Nb : cet article s’est servi du petit livre du père 
Michel Lafon « Priez 15 jours avec Jeanne Jugan »

Frère Eric
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Nous avons eu la joie de réunir les trois mai-
sons pour un pèlerinage sur les traces de la co-
patronne de l’association : Sainte Jeanne Jugan.

Notre parcours en Bretagne a débuté le 22 sep-
tembre à Cancale, son lieu de naissance où nous 
avons pu célébrer une messe dans sa maison 
natale et avoir un premier témoignage de sa vie 
par une sœur. 
Nous avons ensuite traversé St-Malo et visité sa 
cathédrale où nous avons pu monter pour avoir 
une vision panoramique de la côte et de la ville et 
apprendre sur son histoire. Nous avons continué 
en longeant la vallée de la Rance du Nord au 
Sud. Nous campions la nuit et nous marchions 
une vingtaine de kilomètres par jour en moyenne, 
en nous guidant avec une carte IGN. 
Notre parcours était soigneusement préparé 
car c’est un pèlerinage que les jeunes de l’asso-
ciation font généralement tous les deux ans. 
La randonnée a été pour nous une occasion 
de partager entre jeunes et frères, apprendre 
à nous connaître, les longues marches étant 
particulièrement propices au partage. Le temps 
nous a été très favorable en cette fin d’été, nous 
avons pu marcher au sec et nous baigner pour 
nous rafraîchir. 

Le périple a duré 5 jours sur les traces de la 
fondatrice des Petites Sœurs des Pauvres. 
Nous avons visité la maison dans laquelle elle 
a hébergé et pris soin des premières personnes 
âgées et nous avons fini dans le couvent principal 
de la Congrégation à St Pern dans un imposant 
lieu de vie, une magnifique église et sa crypte 
dans laquelle repose le tombeau de la sainte. 
Nous y avons célébré une dernière messe, ce qui 
a clôturé notre aventure et nous avons pu confier 
nos intentions de prières dans le livre placé sur 
le tombeau. 
Une sœur nous a fait visiter les lieux et nous a 
apporté des informations complémentaires sur 
Jeanne Jugan, ce qui a donné une conclusion 
à notre découverte de son histoire. Nous nous 
sommes salués et chaque maison est retournée 
retrouver son quotidien, des souvenirs plein 
l’esprit. Nous espérons que Sainte Jeanne vous 
donne toutes les grâces dont vous avez besoin 
car nous avons prié pour cela.

Augustin, 27 ans.

Marcher sur les pas de Saint Jeanne Jugan
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Association Saint Jean Espérance
« Les Besses »
2 Route de la Catinauderie - 36180 Pellevoisin
Tél. 02 54 39 03 10 - lesbesses@stjean-esperance.net 

Les nouvelles des Besses

La vie de la maison depuis la fin avril a été 
dense. 
Du côté de nos anciens, Alexandre a fait un 
stage dans une usine de confection de vêtement 
proche de Pellevoisin. Il y a appris l’attention et 
la précision. Un bon stage qui lui a permis d’être 
embauché et de quitter les Besses pour habiter 
avec Konrad quelques semaines à Saint Jean 
Bosco. Il loge maintenant à Buzançais avec son 
chien en essayant de vivre un rétablissement 
heureux, ce qui n’est jamais simple.
Lucas a fait un court mais intense stage dans 
une chèvrerie proche des Besses. Il y a beaucoup 
aimé le contact avec les animaux. Il faisait surtout 
la traite le matin et le soir ainsi que le moulage 
des fromages. L’occasion pour toute la maison, 
début juillet d’aller visiter l’exploitation. Nous 
avons aimé la machine automatique qui brosse 
le pelage des chèvres - « il y aurait peut-être une 
application pour les humains », disaient certains 
dont nous tairons le nom !
En cinq mois les accueils ont été nombreux : 
Antoine en mars, Joseph et Simon en avril, Louis 
en mai, Adrien, Quentin et Valentin en juin, 
Lancelot et Yann en juillet, Andréas en août, et 
tout dernièrement Nicolas. Mais bien des choses 
peuvent se passer en cinq mois ! Après avoir 
stabilisé son traitement en clinique pendant trois 
mois, Antoine est de retour parmi nous depuis la 
fin août. Joseph a e�ectué un parcours de quatre 
mois comme il l’avait souhaité et nous a quittés 
le 15 août pour travailler en couvreur-zingueur à 
l’est de Châteauroux, en Auvergne. Louis, Lan-
celot et Andréas sont également repartis tenter 
leur chance dehors, nous leurs adressons à tous 
beaucoup de courage ! 

Du dynamisme, il y’en eut aussi dans les sorties : 
- Malgré du retard dû au mauvais temps, les 
vacances de Pâques furent l’occasion d’aller 
dans le Cantal. Le beau temps fit quelques 
apparitions, et il y eut une mémorable ascen-
sion du Puys-Marie sous des trombes d’eau, 
peut-être même de la grêle, des vacances de 
rêve ! Avec épreuves à l’appui ! Il y eut par 
exemple ce bain dans des sources chaudes. 
Il y avait autour du bassin des jeunes, assez 
correspondants au style « troubles addictifs » 
en mode « too peace » : cela aurait pu nous 
perturber mais ce ne fut pas le cas. Peut-être 
que la pédagogie de la « confrontation » (celle 
de « s’exposer », après un certain temps de 
maison, à l’extérieur et au monde avec ses 
séduction) porte du fruit. Ce sont des expé-
riences simples qui permettent pourtant de 
mesurer l’ampleur du chemin accompli. 
- Après un 14 juillet fêté sous les deux d’artifice 
de Pellevoisin, l’occasion d’une belle virée au 
lac d’Eguzon et à Gargilesse sur les traces de 
Georges Sand. Sans oublier une magnifique 
messe à Argenton-Sur-Creuse.
- Une aventure en canoë sur la Creuse. Très 
instructive, à la grande joie de frère Silouane : 
« C’était intéressant de voir les binômes qui 
n’arrivaient pas à naviguer droit : zigzague 
d’une rive à l’autre…Puis gros plouf du bateau 
renversé qui se remplit d’eau. Et si lourd une 
fois rempli. Comment le vider ? Aller sur la rive. 
Vider. Et le binôme qui s’y installe à nouveau 
manque d’équilibre puis chavire. Le navire se 
remplie d’eau, à nouveau. Et ainsi de suite !!! » 
En résumé, du sport et de la bonne humeur ! 
Même avec une pluie tropicale digne de l’Indo-
chine qui fut l’occasion de sortir nos « cris » de 
guerre. Le meilleur moment fut lorsque le bidon 
destiné à garder nos a�aires sèches s’ouvrit… 
Fort heureusement ce n’était pas le bidon qui 
contenait les vapoteuses.
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- La visite de Chambord après un pique-nique 
dans le parc. Nous avons beaucoup apprécié 
ce chef d’œuvre d’architecture et l’histoire de la 
renonciation du comte de Chambord.

- Un temps de camping à Saint Broladres. 
C’était dans une prairie surplombant la baie 
du Mont Saint-Michel. Site magnifique. Nous 
étions accueillis par la Communauté des 
béatitudes. Ils furent très bons avec nous. 
Nous reviendrons ! Lors de cette sortie bre-
tonnante il y eut un pèlerinage au mont Saint 
Michel. Noyé dans une foule immense, un flot 
incessant et sous le gris crachin toujours le 
même, vous savez, on a l’impression qu’il ne 
pleut pas mais ça mouille. Il fallait y arriver, 
au pied des remparts. L’approche est longue 
car le parking lointain. Dans la cité médiévale, 
esquisse de la Jérusalem céleste, nous nous 
éparpillâmes. Trois des nôtres eurent la drôle 
d’idée de se ravitailler en bonbons dans un 
magasin attrape-nigauds (à l’inverse d’Adrien 
et de Valentin, pour ne pas les nommer, Joseph 
renonça à mi-chemin) et partagèrent avec le 
groupe leur précieux butin… Au prix surréa-
liste ! Une escroquerie dont ils se rendirent 
compte à leur grand regret et une belle occa-
sion de méditer pour tout le monde !  Enfin, 
le rêve, des pizzas sur la plage, après le cap 
Fréhel. Des sites au panorama magique.

La journée des portes ouvertes du 16 septembre 
est venue clore cette séquence estivale. Ce fut un 
beau moment convivial où une petite centaine 
de personnes se réunit sous un temps ensoleillé 
pour écouter les témoignages de chacun : Adrien 
nous raconta son parcours, Patrick décrit sa nou-
velle vie de patient-expert, Pascal sa rencontre 
avec la maison des Besses et le sens donné 
à son engagement depuis tant d’années. Les 
parents de Grégoire, Dominique et Patrick, nous 
firent le plaisir de leur venue et de leur récit de 
vie, toujours aussi bouleversant. Ce fut également 
l’occasion d’accueillir nos amis de la Bretèche et 

du Guédéniau, et d’entendre les témoignages 
émouvants de Samuel et Thomas. Une journée 
très forte émotionnellement, fondamentale pour 
comprendre le sens de l’existence de Saint-Jean 
Espérance. Nous étions fiers. Que tous soient 
remerciés de leur présence. 
Le rythme de vie de la maison reprend désor-
mais son cours. 
Les groupes de paroles (en confrontation notam-
ment à chaque fin de semaine), les travaux et 
présentations de chaque jeune (conso-consé-
quence, récit de vie), la poursuite des réunions 
avec les Narcotiques Anonymes entretiennent 
une vraie dynamique dans le travail sur soi. 
Patrick assume désormais la fonction de patient-
expert dans ses partages avec chaque jeune 
toutes les semaines. Un grand bravo à lui pour 
son diplôme o�iciellement obtenu le 12 octobre ! 
L’équipe de la cuisine constituée de Lucas, Adrien 
et Yann réalise un travail du tonnerre : c’est un 
feu d’artifices de saveurs à chaque repas ! Les 
fruits et légumes du verger et du potager tou-
jours au rendez-vous sous l’attention bienveillante 
d’Antoine, le ravitaillement hebdomadaire en pain 
sous l’égide de nos boulangers Yann et Quentin, 
et l’élevage de nos moutons (premiers agnelages 
à notre retour du pèlerinage !) et poulets par 
Quentin et Valentin à la ferme nous assurent 
amplement de quoi tenir un siège de plusieurs 
mois. 
Ah, un oubli ! Nos cochons seront bientôt dans 
nos assiettes. Ils labourent leurs enclos, mas-
sacrent les clôtures, font quelques sorties (eux 
aussi) et s’aventurent jusque dans le potager. Ils 
deviennent imposants… Il est grand temps ! 

Sur ces bonnes paroles, et avec la joie de nos 
prières pour vous tous,

L’équipe des Besses 
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La maison de la Breteche se porte bien. 
Aujourd’hui 7 jeunes vivent dans la maison 
certains sont restés, d’autres partis et d’autres 
encore sont arrivés.

Tout d’abord Jean, qui avait été accueillis le 9 
décembre 2022 à pris la décision de partir après 
3 mois de maison. Nous avons eu de ses nou-
velles ; aujourd’hui il travaille et il continue son 
rétablissement à l’extérieur. Il avait marqué la 
maison par sa communication et sa très bonne 
culture générale.
Aussi Christophe et Thomas sont quant à eux 
partis pour le Guédéniau en juin, après 9 mois de 
maison mère. Ils ont formé un binôme pendant 
3 semaines avant d’être rejoints par Romain qui 
vient des Besses. Ils continuent leur rétablisse-
ment dans la maison annexe et s’assurent de 
vivre en bon lien entre eux.
Valentin, après 8 mois chez nous, est parti début 
septembre pour Cherbourg, son lieu d’origine, 
pour se tester comme il le disait.
Ronan qui avait 11 mois de maison est rentré 
chez ses parents début octobre après avoir fait 
sa première communion le jour de la fête de 
sainte Thérèse de l’Enfant Jésus. Il souhaitait se 
faire hospitaliser afin de stabiliser son traitement 
médical.
Amaury nous a quitté début octobre après 5 mois 
de maison. Il est parti rejoindre une connaissance 
sur Nancy où il espère trouver du travail. 

Samuel, notre ainé (15 mois de maison) vient 
d’effectuer un stage réussi à l ’Association 
Genèses sur Paray le Monial en vue de l’intégrer 
dans quelques mois pour sa réinsertion profes-
sionnelle. 
Je� (14 mois de maison) est actuellement pour 
une semaine sur la maison du Guedeniau (mai-
son d’envol) afin de voir si cela lui conviendrait 
pour la suite de son parcours. 
César, 23 ans, originaire de Nantes, a 5 mois 
de maison et il est devenu le responsable de la 
ferme après Samuel. Il assure sa responsabilité 
avec sérieux et cœur. Un projet de nouveaux 
bâtiments pour les poulets est en cours, une 
Fondation pourrait en assurer le financement.
Vincent, 2 mois de maison nous vient d’Annecy 
comme Jeff. Il a 27 ans. Il est à la ferme avec 
César. Il aime prendre soin des animaux et rend 
de temps en temps service à la cuisine car a des 
compétences certaines en ce domaine. 
Augustin, 27 ans également, nous vient de la 
région parisienne. Il avait déjà fait un petit par-
cours aux Besses. Il est actuellement chef cuisi-
nier et prend cette tache au sérieux. C’est aussi 
l’un de nos 2 musiciens, il aime en particulier se 
mettre au piano. 
Yann, 29 ans, originaire des Vosges (l’accent est 
bien là) nous a rejoint le 19 septembre après avoir 
passé 3 mois dans le centre de post cure Apte 
près de Soissons. Il est actuellement au chantier 
aménagement avec Je� et nous font la restaura-
tion du sol au plafond de notre salle à manger. 
Yann est notre second musicien, il affectionne 
beaucoup de gratter sa guitare. 
Thomas, 23 ans est notre petit dernier arrivé il y 
a une semaine. Il est originaire de la région de 
Lourdes, son accent le trahit. Il se bat pour tenir 
ce nouveau rythme que lui donne la maison. Pour 
être un homme nouveau, il faut beaucoup lutter !

Association Saint Jean Espérance
« La Bretèche » - 49410 Le Mesnil-en-Vallée
Tél : 09 73 76 06 07 - Port : 07 57 12 95 56
labreteche@stjean-esperance.net

Les nouvelles de la Bretèche
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Question travaux et activités, cela n’a pas man-
qué ! Notre salle à manger est depuis fin juin en 
travaux. Elle était effectivement devenue très 
moche avec une tapisserie cache misère qui 
se décollait de partout. Jeff, le responsable du 
chantier a pris les grands moyens : sablage des 
poutres, enduit plâtre sur tous les murs et entre 
les poutres. Le chantier a pris du retard car nous 
avons découvert un vieux four à bois qui était 
cloisonné et dont l’ouverture, qui donne dans la 
cheminée, avait été bouchée. Il a été entièrement 
remis en valeur et donne sa petite note à la pièce. 
Le sol, qui avait été recouvert de carrelage de 
cuisine, le sera prochainement par de vieilles 
tomettes de terre cuite et de l’ardoise. Après avoir 
pris notre repas dehors sous une tente de récep-
tion jusque début octobre, nous avons transformé 
le salon en salle à manger provisoire. On attend 
patiemment la fin des travaux et le résultat final.
Notre labeur collecte de pommes, pressage et 
mise en bouteilles a pris fin le 13 octobre, nous 

avons battu tous les records avec plus de 11000 
litres ! Ce jus est d’une très belle qualité tant au 
niveau de sa couleur que de son goût. Nous 
comptons sur votre aide pour l’écouler. 
Entre le 22 et le 26 septembre nous sommes 
partis avec les 2 autres maisons de St Jean Espé-
rance en pèlerinage sur les traces de Ste Jeanne 
Jugan, notre copatronne (voir l’encadré). 
Fin de semaine, toute la maison repart, cette 
fois ci destination la Creuse, pour une semaine 
d’évangélisation avec 4 familles. Nous allons 
sillonner la campagne et parler de Jésus à toute 
personne de bonne volonté. Ce sera aussi l’occa-
sion de prendre un peu de vacances car nous 
aurons une maison à notre disposition. 
Nous vous portons dans notre prière et nous 
nous confions à la vôtre. 

Frère Eric
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Cette maison a réouvert ses portes le 15 juin 
avec l’arrivée de Christophe et de Thomas de 
la Bretèche. Puis Romain nous a rejoint le 16 
juillet. 
Nous avons été ensemble rendre service à un 
ami (ancien de Saint Jean Esperance) pour la 
récolte du miel et avons été initiés à l’apiculture. 
Romain et Thomas sont partis pour la récolte 
tandis que Christophe travaillait en miellerie . 
Au début nous tatonnions mais avec un peu de 
pratique et de bonne volonté, ce fut pour nous 
tous une expérience enrichissante . 
Puis nous avons eu la chance d'être accueillis 
pour notre ressourcement dans le sud de la 
France à côté de Dax par Luc et Christiane les 
parents d’un jeune passé par saint Jean Espé-
rance. Ce furent de beaux moments : nous avons 
pu aller visiter Dax et ses thermes . Nous avons 
aussi eu la chance d’aller à Lourdes rendre une 
petite visite à la Vierge Marie. La mer était agitée 
à Hossegor mais certains se sont quand même 
baignés et nous sommes allés visiter la ville 
portuaire de San Sebastian en Espagne ; ce fut 
une très bonne journée où nous avons pu goûter 
la gastronomie locale malgré un temp plutôt 
pluvieux. 
Au mois d'Août , nous avons travaillé pour un ami 
de la maison ensemble et nous avons profité de 
la belle saison et de nos week end pour aller à 
diverses manifestations locales telles que le 
comice agricole de Baugé , la fête du gros crois-
sant du Guédeniau et le forum des associations 
locales du pays baugeois . 
Des nouvelles des jeunes
Christophe vient d’obtenir son permis de 
conduire ! Grande joie pour lui d’avoir réussi 
cet examen si utile pour la vie future. Si certains 
d’entre vous avait une voiture à donner, il est 
interessé…et vous remercie !
De plus il va e�ectuer di�érents stages en entre-
prise pour savoir quel métier lui correspond . Il fait 

partie du club de foot de Baugé ; il commence 
l’entrainement début septembre.
Romain mûrit son projet professionnel et travaille 
sur la maison et avec Thomas sur divers travaux 
de rénovation intérieure. Il s' inscrit au théâtre 
et va faire partie de l'équipe des catéchistes de 
Noyant. 
Thomas mûrit aussi son projet professionnel et 
travaille sur divers chantiers de rénovation . Il s' 
inscrit comme bénévole à l’ association” l’outil en 
main” pour partager sa passion du bricolage. De 
plus, il a prévu de faire un trail de course à pied 
de 11 ou 20km avec Régis , encadrant pédago-
gique de la maison . 
Des nouvelles de l'équipe
A la réouverture de la maison un ancien, Régis, 
s’est vu confier la maison en tant que référent 
pédagogique .Il nous aide à grandir par son expe-
rience et vient nous voir une fois par semaine ; 
c’est un grand soutien pour la maison. 
Thomas , responsable de maison, prend au 
sérieux sa mission et tient les comptes de maison.
Dans quelques jours , Jean François viendra faire 
un séjour test avec nous pour une éventuelle 
arrivée dans la maison annexe dans les semaines 
qui suivent.
N’hésitez pas à vous arrêter pour nous dire bon-
jour ou passer un moment avec nous !
Vous êtes les bienvenus !

Les jeunes du Guedeniau

Association Saint Jean Espérance
Lieu dit La Haie, 22 Rue du Pigeonnier 

« Le Guédeniau » - 49150 Baugé-en-Anjou

Les nouvelles du Guédeniau
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Point du Trésorier 
Bonjour,

Je suis Pierre-François Chabot, le nouveau 
trésorier de Saint Jean Espérance. Avec cette 
lettre, il m’est demandé de faire un point sur 
les finances de l’association. Cet article est 
certainement le plus rébarbatif de cette lettre, 
je vais donc tenter d’être le plus clair possible, 
pour être lu jusqu’à la fin ! Ce n’est pas gagné, 
mais tentons...

Les ressources pour Saint Jean Espérance sont 
multiples :

-Il y a les jeunes et leurs familles qui parti-
cipent à la mesure de leurs possibilités aux 
frais de leur hébergement.

-Il y a la production et la vente du jus de 
pommes, mais aussi la ferme avec ses 
animaux et ses fruits et légumes, et enfin la 
boulangerie.

-Il y les dons. Les dons de chacun mais aussi 
les dons provenant de l’IFI, des fondations 
qui permettent la réalisation de projets et de 
travaux ciblés dans les maisons, comme la 
boulangerie, l’aménagement de chambres …

Les dépenses pour Saint Jean Espérance sont 
tout aussi multiples mais surtout notablement 
plus importantes : 

-Il y a le personnel qui accompagne au quoti-
dien les jeunes et secondent les frères.

-Il y a les charges courantes telles que l’ali-
mentation, mais aussi l’entretien et réparations 
des maisons, des véhicules, ou encore l’eau, le 
chau�age, l’électricité.

-Il y a les déplacements liés aux soins, aux 
apostolats et aux témoignages.

- Et il y a bien d’autres charges …

Saint Jean Espérance accueille dans ses maisons 
du Mesnil, des Besses et du Guédéniau des 
jeunes depuis bientôt quarante ans. Saint Jean 
Espérance ne vit que de la providence. S’y aban-
donner n’est pas une vue de l’esprit. Y participer, 
ne l’est pas non plus !

Si chacun donne, à sa mesure, on ne verra pas 
de changement visible. Il n’y aura pas un avant 
et un après. Saint Jean Espérance pourra juste 
continuer à vivre et à porter ce fruit visible de 
tous.

Dans le cas contraire, les maisons n’auraient tout 
simplement plus les ressources nécessaires pour 
accueillir des jeunes …

Mille merci pour votre générosité en Saint 
Jean Espérance.
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Les Fondations et Saint Jean Esperance : 
Campagne 2023

Rappelons en introduction la définition offi-
cielle : « La Fondation est l’acte par lequel une 
ou plusieurs personnes physiques ou morales 
décident l’affectation irrévocable de biens, 
droits, ou ressources à la réalisation d’une 
œuvre d’intérêt général et à but non lucratif ». 
Précisons qu’une fondation soutient des pro-
jets ciblés mais ne veut pas intervenir dans le 
budget annuel d’une association.

Saint Jean Espérance est bien une œuvre d’inté-
rêt général et à but non lucratif, et nous avons 
lancé en 2023 une vaste campagne auprès de 
plus de cinquante fondations pour cinq projets 
ciblés :

Ils ont tous été couverts par 5 fondations  : 
pour les Besses : réfection de la boulangerie 
(€ 32.168, -), aménagement d’une pièce pour 
personne à mobilité réduite (€ 12.551, -), pour 
la Bretèche : Isolation de la Maison (€ 12.390, -), 
Aménagement de deux chambres supplémen-
taires d’accueil (€ 21.100, -), enfin pour l’asso-
ciation : financement du lancement de Parents 
d’Addicts Anonymes (€ 16.000, -).

Pour chaque projet, nous avons dû constituer 
un dossier important avec photos, devis, et des 
informations administratives et financières de 
l’association et surtout l’intérêt pour la vie de 
l’association de ces projets. Nous avons passé 
un contrat avec les fondations donatrices avec un 
devoir de rendre compte régulièrement de l’avan-
cement et de la fin des travaux, des dépenses 
engagées.

Ce résultat à ce jour, est intéressant à double 
titre : avoir pu financer des travaux pour un mon-

tant total de € 94.209 que notre budget n’aurait 
pas pu financer pour l’entretien des maisons et de 
nouveaux projets, mais surtout recevoir la recon-
naissance et l’encouragement des Fondations et 
des personnes rencontrées. Nous nous sommes 
sentis soutenus à poursuivre l’œuvre de Saint 
Jean Espérance.

Nous avons maintenant deux préoccupations : 
fidéliser ces Fondations par une communication 
régulière et par l’invitation à venir partager une 
journée dans une Maison pour montrer le bon 
usage de leurs dons ; et puis trouver de nouveaux 
projets ciblés qui ne manquent pas pour nos 
maisons ou pour nos chantiers.

Nous remercions ces Fondations prestigieuses 
de leur concours financier, Les Fondations Anber, 
Cassiopée, Espérance, Espérancia et Indosuez 
et nous pensons également à leur demander 
- pourquoi pas ? - leur assistance managériale !

Anne de Rambuteau- Yves Anthonioz
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Saint Jean Esperance écouté et reconnu…
Foi et addiction : une expérience télévisée !

La télévision Monégasque a invité Saint Jean 
Espérance ce vendredi 20 octobre 2023 à partici-
per à une interview sur le thème Foi et Addiction 
pour faire écho au film Victor : de l'ombre à la 
lumière. 

Ce long-métrage inspiré d'une histoire vraie suit 
le parcours de Victor Torrès, un adolescent qui 
tombe dans la violence et la drogue pour finale-
ment s'en sortir grâce à la foi et devient lui-même 
pasteur pour aider d'autres toxicomanes. 

C'est en présence du père Venard du diocèse de 
Monaco et du psychologue David Ansiau que j'ai 
témoigné de mon passé avant et pendant mon 
parcours à Saint Jean Espérance. 

Je suis fier d'avoir représenté cette association 
qui m'a tant donné et pour laquelle je travaille 
aujourd'hui avec joie.

Victor Réveillard 

Un colloque à Marseille : sur le narco-Etat …

Un des sénateurs de Marseille nous a invité ce 
vendredi 20 octobre 2023 à participer à un col-
loque à Marseille pour alerter de la situation de 
la « drogue » dans sa ville. 

Son assistante parlementaire avait interrogé 
« La Nuit du Bien Commun » pour avoir un 
témoignage d’un ancien addict à la drogue, 
connaitre son parcours, ses raisons personnelles 
pour s’en sortir et les solutions sociétales pour 
mieux prévenir et guérir de ce fléau. « Notre » 
Grégoire a su émouvoir l’auditoire et il a remporté 
l’applaudimètre en évoquant aussi son temps 
passé à Saint Jean Espérance et nos bases 
thérapeutiques. 

Sont également intervenus des journalistes, un 
juriste, un policier, un thérapeute. Belles ren-
contres dans cette soirée et au cours du diner 
privé qui suivait, rendez-vous ont été pris pour 
des articles dans le Figaro Magazine et dans 
Livre Noir. Saint Jean Espérance est de plus en 
plus reconnu !

Yves Anthonioz

Chers lecteurs,

Merci de l'intérêt que vous portez à Saint Jean 
Espérance, aux frères et sœurs, à nous jeunes, 
ainsi qu'à tous ceux qui œuvrent dans cette 
Belle association qui redonne Vie.

Suite >

Que sont-ils 
devenus ?
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Je suis arrivée à Saint Jean Espérance à l'ouver-
ture de la maison d'accueil pour les jeunes 
femmes en 2014. Plusieurs tentatives de par-
cours, de départs avec la certitude d'être guérie, 
d'avoir tout compris, de pouvoir le dire que j'avais 
tout compris à ceux qui étaient dépendants et 
encore dedans, que j'étais plus forte que le pro-
duit, moi, après quelques mois clean...

Finalement, il m'a fallu cheminer plus de quatre
années avec Saint Jean Espérance pour accueillir 
mes fragilités, pour renoncer à cette meilleure 
compagne de route ; la défonce, pour oser voir 
dans le regard de l'autre, des frères et sœurs, des 
jeunes, des bénévoles... la miséricorde, l'espé-
rance, la foi, la confiance : et croire que ma vie 
en valait la peine, que j'étais digne de confiance, 
d'être aimée, que l'on pouvait me faire confiance, 
et accueillir mon amour. Merci à toutes ces mains 
tendues, ces cœurs donnés dans cet accompa-
gnement. Merci pour votre fidélité à Celui qui 
peut Tout. Oui, Merci pour votre patience.

Je suis aujourd'hui installée dans un très beau
lieu qui recouvre plus que tout ce que je pou-
vais imaginer et espérer. Le plus essentiel pour 
m'enraciner ici est d'être si proche d'un sanc-
tuaire marial : Notre Dame du Chêne.

C'était un grand saut dans l'inconnu, depuis
trois années l'investissement n'a été que pour 
les aménagements, travaux, entretien des 6 
hectares, des animaux... J'étais vraiment le nez 
dans le guidon et espère en voir la fin pour vivre 
autrement et être davantage, moins accaparée 
par le faire.

Merci aussi à tout ceux qui ont été à mes côtés 
par leur soutien, présence, aide précieuse depuis 
ces trois années.

Cette maison portait dès le départ le désir de 
pouvoir accueillir. Peut-être l'heure est-elle venue.

Plusieurs choses ont démarré ; l'ouverture d'un 
gîte, d'un élevage de golden retriever ( je sollicite 
vos prières afin que je sois éclairée sur le désir 
du Ciel quand à sa suite), d'autres animaux ont 
rejoint les lieux surtout pour ma joie (outre les 
chiens et chevaux, vache, chèvres, poules), 
et leurs présences est aussi pour ce projet de 
médiation animale que je porte mais pour lequel 
je manque encore d'audace pour qu'il puisse voir 
le jour.

Aussi, un projet d'accueil avec une amie psycho-
thérapeute qui s'achemine vers sa réalisation : 
un accueil pour femmes. Nous nous laissons 
conduire en fonction de la demande et des 
retours mais pour le moment nous nous orien-
tons vers les mamans, sœurs, épouses de per-
sonnes sou�rantes d'addiction. Un lieu, un temps 
pour se poser et reposer, partager sa sou�rance, 
ses di�icultés, ses limites, pouvoir être écoutée, 
consolée face à cette impuissance.

Les chantiers de mon âme et de ma vie sont 
toujours en cours, c'est bien car c'est aussi ce 
qui nous permet de goûter chaque instant et 
d'en donner une saveur unique. Je vois combien 
ce chemin avec Saint Jean Espérance m'a o�ert 
et m'o�re de choisir la Vie, de devenir libre de 
choisir, d'être un peu plus lucide sur mes limites 
et fragilités, et d'avoir cette confiance, certitude 
d'être pardonnée et aimée du Bon Dieu, assistée 
de la Vierge Marie sans qui je ne serai plus en vie.

« On peut aussi bâtir quelque chose de beau 
avec les pierres qui entravent le chemin... »

Goethe

Dans l'abîme de notre misère et détresse, osons 
nous reposer sur ceux qui voient la lumière au-
delà du tunnel, et donnons le meilleur de nous-
mêmes pour ne rien regretter car la Vie, bien que 
fragile et imprévisible est Belle.

Merci de tout cœur.

Marie- Laurenne
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Carnet de nouvelles

Save the date

Zélie est née le 11 juillet 2023.
C’est la fille de Simon Prodhomme (ancien des Besses) 
et de Laura Savoie.
Félicitations aux parents.

Le 17 juin à Pellevoisin en la fête du Cœur Immaculé de 
Marie, Tristan da Silva et d’Isaure Philippe 
se sont fiancés.
Tristan est arrivé aux Besses le 7 mars 2017 et y a fait un 
parcours complet puis ensuite à la maison annexe du 
Guedeniau. Aujourd’hui, il est à Clermont Ferrand où il 
exercera bientôt la profession de menuisier .
Nous leur souhaitons une belle préparation au sacre-
ment de mariage qui sera célébré à la Pentecôte 2024.
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WE Parents au Sanctuaire de Pellevoisin
Samedi 9 et dimanche 10 mars 2024

Contact : Virginie et Jean Michel BARCELO - vdusud@hotmail.fr - 06 80 06 05 49

Assemblée Générale 
Samedi 20 avril 2024 en présentiel à la Bretèche

Contact : labreteche@stjean-esperance.net

WE des anciennes et anciens
En 2024 (date à préciser)

Contact : Julien Jean Louis - jeanlouis.julien@hotmail.fr - 06 50 57 26 77

Kermesse de la Bretèche
Dimanche 2 juin 2024 

Pour le déjeuner, il est préférable de s’inscrire labreteche@stjean-esperance.net
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Administration - Rédaction : La Bretèche - 6, Rue des Mauges - 49410 Le Mesnil-en-Vallée
Directeur de la publication : Yves Anthonioz. Rédactrice en chef  : Florence Varaigne
Saint Jean Espérance est une association autorisée à recevoir des dons donnant droit à une réduction d’impôt de 66% 
du montant versé et ce, dans la limite annuelle de 20 % du revenu imposable. Les reçus fiscaux sont édités et di�usés 
tous les trimestres.

Merci de nous aider
Nous avons besoin de vos prières pour rayonner et de vos dons pour subsister.

M
ise

 e
n

 p
a

g
e

 e
t 

Im
p

re
ss

io
n

 -
 N

o
ve

m
b

re
 2

02
3 

- 
02

 4
1 

39
 1

2 
12

, 4
96

20
 L

a
 P

o
m

m
e

ra
ye

. 

labreteche@stjean-esperance.net

Association-Saint-Jean-Esperance

www.stjean-esperance.net

« Bénis soient les regards assez tendres, assez fous, assez vrais, 
pour me donner le coeur de m’espérer encore,

de m’attendre à quelqu’un d’autre en moi.

Les vrais, les seuls regards d’amour sont ceux qui nous

espèrent, qui nous envisagent au lieu de nous dévisager. »

Paul Baudiquey
Prêtre, Écrivain

Un des bancs complétement renové par les jeunes de la maison des Besses vous attend...




